

## Precios de suscripcion

UNA PESETA trimestre dentro y fuera de la poblacion

## PAGOS ADELANTADOS.

Toda la correspondencia literaria y administrativa se dirigirá al director.

L. Llinares.

No se devuelven originales.

# EL COMBATE

SEMENARIO REPUBLICANO,

DE INTERESES LOCALES, NOTICIAS Y ANUNCIOS

## Precios de insercion

ANUNCIOS—1.ª pla. 0'15 pesetas línea  
" 3.ª " 0'10  
" 4.ª " 0'05

## PAGOS ADELANTADOS.

Anuncios perpétuos y comunicados, precio convencional.

## Direccion:

MESONES, 14.—CIEZA

## BARATURA

## SIN COMPETENCIA

En la pañería de Enrique Calle de Angostos, 22, se acaba de recibir un completo y variado surtido en géneros para caballero, de las mejores fábricas de Sabadell y del extranjero, para la próxima estación.

Bonito y elegante surtido en trajes color última novedad, y pantalones medio ancho.

Géneros negros: gran colección en ricos cheviots, tricots y estambres.

Llegó la ocasión de vestirse con elegancia y economía.

## "La Primitiva,"

FUNERARIA DE ABARÁN  
de Caballero y Montiel  
LARGA 5 Y SAN DAMIAN 10

Ofrece toda clase de servicios fúnebres; cajas mortuorias de madera y zinc, coronas y alegorías funerarias.

Servicio permanente día y noche.

## SE OFRECEN

á la venta plantas de olivo de Mobar, de las mejores clases del reino y de Italia. Gordal de la reina de Córdoba—Manzanilla Sevillana—Mollar superior de Cieza—Grosal primera de idem y otras.

Las plantas se hallan perfectamente raizadas y con devrarrrollo; y el precio de cada una; cogida y embalada, será el de tres reales.

Se hallan de venta en ésta, pago de los Alvares ó camino de Murcia cortijo de D. Pedro Dato Camacho, quien es el encargado para las operaciones.

Los ordinarios de esta se encargan tambien de la conduccion á su destino por cuenta del consignatario ó comprador.

El propietario—JOSÉ TALON Y MARIN.

## CRÓNICA

**Política.**—Mal que pese al trabajo diario de la prensa monárquica de anunciar el enfriamiento que existe entre los gefes de los partidos republicanos, y hacer augurios sobre la ruptura de la Union Republicana, ésta continúa cada vez mas firme y sólida, sin que haya ni remotos temores de que pueda peligrar.

Este afan de los monárquicos en propalar esos rumores, prueba lo mucho que temen esa unión por tanto tiempo latente en el corazón de todos los republicanos, y que una vez realizada y demostrados los fe-

cundos resultados que ha dado y ha de dar seguramente para el triunfo de nuestros ideales, no ha de romperse por nada ni por nadie y ha de asegurarnos, en plazo no lejano, la victoria.

\*\*

Aunque todo el mundo reconoce las grandes dotes de zurcidor por excelencia que adornan al Sr. Sagasta, todo el mundo, tambien, está conteste hoy, en que todas sus artes no son bastantes para arreglar lo de la crisis que se le viene encima con caracteres alarmantes, y que representa el primer paso á una desastrosa caída.

Los últimos telegramas anuncian que por lo que hace á D. Venancio y al Sr. Lopez Dominguez, se promete el jefe del gobierno conjurar el conflicto reteniéndolos por algun tiempo en sus respectivos ministerios: no así al Sr. Montero Rios, que ha presentado su dimision con caracter de irrevocable. Los otros y el Sr. Gamaazo, aunque otra cosa se diga, y se pretenda por D. Práxedes, seguirán la huellas de aquél; y gracias al vergonzoso estado de descomposicion del maltrecho partido conservador, que podrá el señor Sagasta ir tirando algún tiempo en el poder á fuerza de zurcidos y remiendos; sinó á estas horas y después del rudo golpe que le asestó la minoría republicana del congreso, estaría en el panteón.

¿Pero quién le sustituye? Cánovas ha quedado después de la desmembración de su partido del grupo de Silvela, tan desprovisto de hombres de valía, que basta fijarse en que hoy actúa en el congreso, de elemento canovista de fuerza, el señor Linares Rivas. Los trabajos titánicos del Celestino Sr. Pidal, cerca de los silvelistas, lejos de dar el resultado apetecido, demuestran, cada día más, el abismo profundo que separa á esa, valiosísima falange de la conservaduría de su antiguo y decadente jefe: igual resultado dan las gestiones del mismo género que practica activamente el Sr. Sagasta á título de hombre gubernamental y parlamentario: D. Francisco no sale de sus trece, y los elementos que lo siguen, no reconocen mas voluntad que la de D. Francisco.

Es, pues, opinión general, que Cánovas, sinó se concierta una nueva aproximación de los elementos silvelistas, que aunque hoy se vea difícil no se debe juzgar imposible, —al fin y al cabo monárquicos son y conservadores, y la suprema voz de la patria, vulgo turrón, mucho eco levanta en sus corazones y en sus estómagos;—sin ese concurso, Cánovas, repetimos, no puede volver á ser gobierno: cosa, por supuesto, que sentiría mucho él y toda su familia política y no política; pero que el país vería con la mas grande satisfacción.

No puede, por tanto, augurarse nada acerca del porvenir de la política; y sería, por otra parte, muy aventurado, aquí donde las cosas mas absurdas y estupidas se realizan,

simplemente, por virtud de una co-razonada, mas ó menos auténtica y espontánea, de un Martinez, mas ó menos Campos.

Entra además en las probabilidades y contingencias del porvenir de la política española, otro factor importantísimo del cual no hay que olvidarse, y es el pueblo republicano, que ¡quién sabe! es muy posible, que mientras los partidos monárquicos se conciertan para que siga el, para ellos, amable turno pacífico, se yerga él cansado de sufrir á tanto tiranuelo, y quite de enmedio cuanto le estorba para instaurar el ansiado reinado de la democracia.

\*\*

Mientras tanto, ya ven ustedes qué desdicha la del gobierno actual. Vino animado de verdadera fiebre de reformas, y no pone mano los notables en cosa, que no promueva una conmoción general en el país y una escision en el seno del gabinete: no trajo al poder otro programa ni bandera que las economías, y el ministro de hacienda, para hacer un simulacro de presupuestos nivelados, produce una revolución desastrosa y se gana la animadversión de todo el país contribuyente, esprimiendo cuya bolsa quiere el gran hacendista resolver el problema económico: tenía por toda garantía su abolengo liberal y democrático, y medroso de los derechos populares, pisotea la ley electoral y la misma ley fundamental del Estado, y atenta, alevemente, contra la libertad é independencia, ya bastante cercenada, de los municipios.

Si, pues, este gobierno que se llama liberal y vino á hacer economías, ni sabe ni quiere ser liberal, ni sabe ni quiere ni puede ser económico; si se declara incapaz de gobernar con las mismas leyes por él promulgadas; si no sirve para responder á sus ofrecimientos y á lo que á sus mismos principios se debe, en el orden financiero y en el orden político ¿qué hace ahí? ¿Piensa solucionar la crisis de la patria y salvar las instituciones, cuya defensa le está encomendada, ganando para la monarquía media docena de posibilistas? ¡Error profundo! ¡Valiente manera de salir de apuros, aportando á casa gente que ecma!

D. Práxedes ha perdido la brújula y marcha, seguramente, á estrellarse.

A bien, que él es un verdadero musulman, en esto de ser fatalista, y acaso, aunque vea bien claro la inminente catástrofe, cuando llegue, y vea hundirse bajo sus plantas el barco cuya direccion le esta confiada, esclame con estóica frescura, mientras gana el bote salva-vidas: ¡Estaba escrito!

## LA LUZ ELÉCTRICA EN CIEZA

En la sesión supletoria verificada el miércoles por este ayuntamiento se dió lectura á las proposiciones ó condiciones bajo las cuales se com-

promete D. Rafael Molina, actual alcalde de Blanca, dueño de la instalación hecha en dicha villa, en su fábrica "San Rafael," á proveer de ese alumbrado á Cieza.

Ingenuamente confesamos, que veríamos con suma complacencia la introduccion de tan útil mejora en esta población, y con nosotros, seguramente, todos sus vecinos; pero en ésta como en todas las mejoras que se intenten por la municipalidad, debe atenderse muy preferentemente á la utilidad y bien general de sus administrados, con la mayor economía posible.

Las condiciones esenciales que señala el Sr. Molina, además de otras accesorias, son las siguientes:

"La exclusiva por 20 años.

Los gastos de instalación todos de su cuenta; y los de reparación, salvo los desperfectos producidos á mano airada, que serán de cuenta de este ayuntamiento.

Que sólo cuando el alumbrado no luzca por espacio de seis días podrá el ayuntamiento exigirle el descuento correspondiente.

Que le se han de abonar 6.000 pesetas anuales, pagaderas por trimestres vencidos.

El número de luces será el de 250 lámparas de 16 bujías, instalando además tres luces volátiles de 1.000 bujías, uno en la plaza del ayuntamiento y dos en los extremos del paseo que solo lucirán en las fiestas y solemnidades públicas.

No es nuestro propósito hoy entrar á desmenuzar el pró y el contra de esas condiciones; mucho mas cuando, tomadas al oido, quizas hayamos incurrido en error; al mismo tiempo que para ello convendrá fijarse en otras accesorias, que aun con ese caracter, pueden modificar notablemente estas principales.

Si diremos, sin perjuicio de ocuparnos mas detenidamente del asunto, que á primera vista y sin que podamos apreciar con certeza los gastos de instalación, entretenimiento, etc. nos parece caro el precio estipulado, y lesivas á los intereses del pueblo algunas condiciones, mientras á la responsabilidad del contrato no creemos se ofrezca, por el proponente, garantía alguna; pero todo eso son detalles que podrian subsanarse y venir á una prudente inteligencia, en su caso.

Sobre lo que debemos llamar la atención del ayuntamiento, es, si no sería mucho mas conveniente, mas útil y sin duda mas económico, hacer aquí la instalación del motor y dinamo ó dinamos necesarios, bien fuera por el mismo municipio ó bien por alguna otra empresa; siendo, en nuestro juicio, preferible lo primero, como encaminado á buscar economía para el pueblo.

Recordamos á este propósito haber leído recientemente, que en una pequeña villa de Italia, Tagliacozzo, la municipalidad ha resuelto el problema del alumbrado eléctrico que hasta hoy resulta caro, instalándolo por cuenta propia, con un motor de agua. La instalación es sencillísima y económica; la turbina, el dinamo y los

